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在中国建影视基地、在美国收购电影公司

这这一一回回，，王王健健林林的的小小目目标标是是什什么么
本报记者 任磊磊 殷萍

中国的摄影棚要
玩好莱坞的光影特效

《环太平洋》拍摄于 2012
年，当年耗资 1 . 9 亿美金，有
了第一部的良好口碑，今年第
二部的费用预计将高于第一
部。此前，西海岸方面负责人曾
预计，《环太平洋》的拍摄将为
青岛集聚模型制造、场景搭建、
服装租赁、造型服务等数十个
行业专业人才，由此可带来
2 . 7 亿元的薪酬收入。

当年《环太平洋》中逼真而
宏大的战争科幻场面曾聚集起
大批粉丝。当外星怪物从海中
势不可当地冒出来时，在海上
掀起滔天巨浪，海水雾气笼罩
了整个世界，冷色调的渲染更
加重了机械质感的冷血气质。

“那一刻让人感觉似乎世界末
日真的就要来了。”

《环太平洋》一片中巨怪对
战巨型机器人的场面是由工业
光魔(ILM)为其制作。“我们要
对付的战斗场面都相当复杂，
为了创造一个场面需要极多组
件。”工业光魔(ILM)的高级视
觉 特 效 总 监 兼 首 席 创 意 官
John Knoll 说。“我们在制作海
洋对战时，海里有机器人，还有
怪兽。海面上下着雨，雨水落在
怪兽和机器人的身上，再被它
们狠狠甩落，水流像瀑布一样
流淌。而且主角扰乱了海洋，让

海面泛起白沫，海水之下被激
荡出了气泡和水雾。而要面对
如此复杂的科幻场面，需要非
常先进的摄影棚和专业的特效
团队。

万达借影视基地
吸引好莱坞电影拍摄

不过，影视专家周韬表示，
影视产业链非常长，从专业人才

到服务人员等一系列的问题都
需要去解决。视觉特效是一个特
别注重技术积累的行业，需要大
量商业大片的锻炼机会。

据悉，影视产业园占地近
200 公顷，目前竣工的有 15 个
影棚，二期工程竣工后，摄影棚
数量将增至 45 个，全部达到国
际最高标准。未来还将建设一
个 10000 ㎡的世界最大室内摄
影棚，常年恒温的室内水下摄

影棚和室外大型拍摄水池。
园区邀请英国著名的松林

电影制片厂担任设计顾问，以
超过好莱坞为标准，打造世界
顶级影视制作基地。松林制片
厂是 007 系列、《异形》系列、

《碟中谍 1 》和《哈利波特与死
亡圣器上下部》等的拍摄基地。

从占地 89 . 5 公顷可接单
定制的外景场地，到最先进的
后期制作中心，青岛东方影都

影视产业园将提供众多独家顶
级设施和服务。其目标是打造
中国首个能为全球电影制片人
提供全方位制作服务的影视产
业园。而万达希望借用东方影
都这个节点，打通中国和好莱
坞电影的任督二脉。事实上，随
着世界各地摄影基地的建设和
好莱坞的制作成本的升高，好
莱坞电影拍摄外流的现状越来
越严重。

值得注意的是，近几年万
达围绕产业布局加速了在美国
的收购计划。从 2012 年至今，
万达集团先后收购美国第二大
院线 AMC、世茂影院，澳大利
亚第二大院线 Hoyts，美国传
奇影业公司和国内知名电影
O2O 网站 Mtime。最近，万达
集团与索尼影视达成战略合
作。而下一步万达正在试图与
另外六大电影公司接洽，希望
能够吸引到他们来青岛拍摄。

多轮并购后，万达不仅跻
身好莱坞主流电影圈，还完成
了从电影制作到配套服务，再
到电影宣传发行的全产业链布
局。美国方面似乎对万达的一
系列收购产生恐慌。据《华尔街
日报》10 月 4 日报道，美国众
议院 16 名议员在 9 月 15 日递
交给政府问责局的一封信件中
提及，万达集团在好莱坞进行
了一系列大宗收购，其中包括
收购美国传奇影业公司和美国
电影院连锁公司，引起了人们
对一个外部强国控制美国很大
一部分传媒业的担忧。

本月，好莱坞著名的科幻电影《环太平洋 2》就要登陆青岛东方影都拍摄。在第一部影片中，外
星怪物与人类的新式武器——— 贼鸥巨型机器人大战的一幕吸引了一片赞叹。不承想，时隔三年，这
部以特效著称的电影竟然会搬到遥远的东方来拍摄。

几天前，青岛东方影都影视产业园 15 个摄影棚、11 个置景车间正式交付使用。第一单就请来
了好莱坞团队，东方影都要在电影界布一个怎样的局？王健林这回的小目标是什么？
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本报记者 张亚楠

3D 打印义齿最大
的优势在机器换人

山东迈尔医疗科技有限公
司(以下简称迈尔医疗)副总经
理丁兆增告诉齐鲁晚报记者，在
人工成本迅速上涨的趋势下，
3D 打印对人工的替代作用是这
项技术应用在义齿制造领域的
最大优势。

传统义齿加工行业是个程
序繁杂、人力成本很高的行业，
要进行咬模、灌制石膏形成义齿
模型、蜡模制作、包埋、烧制、打
磨等 20 多道繁琐工序，制作周
期大约一周，需要技术人员付出
长时间的手工劳动。而 3D 打印
义齿替代了传统工艺的蜡形、包
埋、失蜡、铸造、冷却、拆开、切割
七道工序，可以缩短一半的制作
时间，这也意味着人工成本的大
量缩减。

丁兆增说，传统义齿制作流
程下大概需要 1000 人，3D 打印
技术革新之后只需要 300 人。在
不久的将来，人工成本将成为义
齿制造企业很大的成本负担，规
模越大，3D 打印的优势越明显。

3D 打印目前成本
是传统工艺的一倍多

只不过，受制于设备、原材

料进口价格昂贵，目前，3D 打印
义齿的成本优势还未显现。丁兆
增算了一笔账：目前迈尔医疗有
5 台 3D 打印设备，每台价格在
400 多万和 1000 多万之间；20
余台 3SHAPE 模型扫描舱，一
台扫描舱的价格在 30 多万。目
前使用的进口打印粉末一公斤
价格在 6000 元左右。年研发投
入达到销售收入的 10%。这样
算下来，3D 打印一颗义齿的材
料成本为 30 多元，加上人工成
本、运营成本和设备折旧，总成
本 100 元。而传统工艺下一颗义
齿的材料成本为十几元，总成本
只要 40 元左右。

尽管 3D 打印精确度高，可

以 100% 避免人工操作产生的
误差和铸造不全、产品变形等问
题，基本不会出现返工，可以缩
短患者等待时间。但是 3D 打印
义齿在医院的终端价格基本没
有提高，也就是说成本并非主要
由患者承担，而是由 3D 打印义
齿制造商承担。

丁兆增坦言：“我们现在不
挣钱，但是 3D 打印未来的前景
广阔，我们要提前布局，否则将
来的我们就只能做跟随者，不是
领先者了。”

事实上，目前迈尔医疗在牙
齿美容领域的 3D 图像传输技
术推广相比 3D 口腔扫描更顺
利。丁兆增告诉齐鲁晚报记者，

从 9 月份市场数据来看，牙齿矫
正、牙齿贴面等牙齿美容产品占
到迈尔医疗总市场份额的 60%
到 70%，尤其是牙齿美容贴面
得到患者和医生的欢迎。

牙齿贴面修复就是在变色
或缺损的牙表面粘贴一层近似
正常牙色的材料用以美白或修
复。相比利用色板比色确定贴面
颜色的传统方法，3D 图像传输
让贴面的颜色更精准，而且图像
的可视化优势可以让消费者直
接看到修复完成后的效果。这一
点产生了巨大的市场吸引力。此
外，相比于义齿制作安装这个老
年人市场，牙齿美容的消费者对
价格更不敏感，更愿意为高品质
的服务付出高价。

设备国产化将降
低成本 规模化指日
可待

迈尔医疗的目标是打造 3D
打印义齿领域的一条产业链，从
义齿加工、研发到医院终端销
售。丁兆增说，目前市场拓展是
迈尔医疗的首要工作，现在，迈
尔已有 40 多台终端扫描仪分布
在北京、济南、上海等地的医院
口腔科。

“一旦市场铺开，同时一线
营销人员大量缩减，成本会降
低。”丁兆增说。最重要的是，国
产设备、材料成熟后，用它们替
代进口设备将降低一半以上的

成本，在国产竞品的逼迫下，进
口设备、原材料的价格也将大大
降低。

但市场推广并不是个容易
的过程。丁兆增说，目前大多数
口腔科医生并不习惯用口腔扫
描代替咬牙模的传统方式。且国
家食药监总局还没有形成相应
的技术标准，企业拟定技术标准
申报周期又太长。目前迈尔医疗
正在致力于牵头制定行业技术
标准。

不过，丁兆增看到，3D 打印
设备、材料的国产化和价格跳水
将不需要等待太多时间。2015
年，《国家增材制造产业发展推
进计划(2015-2016 年)》以及《中
国制造 2025》相继出台，以 3D
打印为代表的增材制造方式被
提升到国家战略层面。另外，多
省市成立了地方 3D 打印产业
联盟，将 3D 打印作为重点发展
产业。丁兆增判断，未来两三年
里，国产 3D 打印设备、材料技
术会快速成熟。

而口腔数据存储、建档服务
也是迈尔看中的一个市场，就是
将消费者年轻时的口腔状况扫
描存档，为他将来的口腔日常护
理、保健、美容修复提供全方位
的数据支持。“青年时期给你做
个牙齿扫描存档，等你几十年后
丢失一颗牙后，我们可以根据你
原来牙齿扫描的数据做个义齿
寄给你，你甚至根本不用去医
院。”

在“中国制造 2025”推动下，3D 打印成为资本追逐的热点。在
日照一家数字化义齿加工企业看来，虽然 3D 打印义齿目前成本
高、不赚钱，但是这项技术在替代人工方面有巨大的潜力，随着设
备、材料国产化的快速推进，未来两三年里，3D 打印义齿成本将迅
速降低，传统制造工艺将很快被替代。

工作人员正在演示 3D 口腔扫描。 本报记者 张亚楠 摄
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